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余嘉豪：不活在姚明阴影下
即使是在长人如林的篮球场， 身高超过2米20的余嘉豪

也足够显眼。 在他的映衬下， 身高2米06的福建男篮中锋、

2020年选秀大会状元区俊炫显得格外“小巧”。 在自己的第
一场CBA联赛上，余嘉豪登场38分钟，拿到25分、12个篮板
和3次抢断的数据，帮助浙江稠州108比85大胜福建队，收获
新赛季首胜。 昨天，浙江队又以96比73大胜北京首钢，余嘉
豪完成两双，拿到11分、12篮板。 而他的未来随着这两场比
赛，使外界有了更多期待。 本版撰稿 本报记者 薛思佳 发自诸暨

初登CBA赛场的余嘉豪，作为中
国篮球的希望之星，早已名声在外。
2003年出生的余嘉豪，成长在一个篮
球家庭，父亲余乐平是原浙江万马的
主力中锋，母亲王福英则是上个世纪
末中国女篮的中锋，参加过1998年的
曼谷亚运会。得益于父母的优秀基因，
余嘉豪7岁时的身高便达到惊人的1米
70，15岁就长到了2米18，并且进入浙
江男篮青年队，成为球队当仁不让的
核心，“他的童年除了在学校之外，就
是在球场上度过的。”余乐平说道。在
2001年退役之后，余乐平进入浙江男
篮青年队任教，包括吴前、程帅澎等如
今效力于浙江稠州的球员都是余乐平
的学生。
高二的时候，余嘉豪做出了自己

篮球生涯的一个重要决定，远赴美国
洛杉矶，在塞拉峡谷高中就读，并且代
表学校参加当地的高中生篮球联赛。
值得一提的是，他并不是校队中唯一
的“球二代”，NBA球星詹姆斯的儿子
布朗尼和韦德的儿子扎伊尔同样就读
于这所高中，成为了他的队友，“刚过
去的时候，不认识大家，感觉没有朋
友，所以有些孤独。”除了语言上的障
碍和文化上的差异，国内外篮球风格
上的不同成为了余嘉豪难以跨越的一
道门槛，“美国的比赛节奏和对抗强度
与国内是完全不一样的。在国内，我是
核心打法，但在美国的队里有天赋、实
力比我更好的球员，所以适应起来确
实很困难，包括教练和队友都在不断
给我建议，让我去提高。”
因为儿子布朗尼在塞拉峡谷高中

打球的缘故，詹姆斯经常会抽空去到
现场观看比赛，偶尔也会给予余嘉豪
一些球场上的建议，“其实他来看比赛
的时候，我不太能注意到他 ，因为我
要更加投入到比赛中。我觉得他在现
场会给我心理上造成一些压力，但这

种压力会让我想去打好比赛，反而会
做得更好一些。”余嘉豪说道，“他会
针对比赛给我们一些建议，包括场上
有什么问题，会跟我们进行沟通。”

经历了一个赛季的适应，余嘉豪
基本适应了在美国高中的生活，甚至
会梳一头脏辫造型，在场外和队友们
打成一片。上赛季，余嘉豪坐稳了球
队首发中锋的位置，场均可以拿到10
分和5个篮板，并且帮助球队拿到了
分区冠军。如果一切顺利的话，他将
和球队一起向加州高中联赛的冠军发
起冲击，力争实现卫冕，但因为疫情的
缘故，他在去年年初回到了国内，“身
体健康是最重要的，能够安全回国十
分幸运。这个赛季无论结果如何，自
己都很满意。”凭借着在塞拉峡谷高
中的出色表现，余嘉豪被评为全美的
三星高中生，并且在2021届的中锋球
员中排名第26位，包括南加利福尼亚
大学、加州大学伯克利分校等学校都
向他抛出了橄榄枝，但最终因为疫情
方面的关系而不了了之。

柔和的手感、轻巧的勾手……余
嘉豪在球场上的表现，让外界不禁惊
呼像极了出道时的姚明，而“小姚明”
的这个称呼在他赴美留学、打球时就
已经开始传开，“我有一次在休斯敦看
球的时候，听到有人喊我‘姚明’，但其
实我不太喜欢活在别人的阴影下，更
希望做自己。”余嘉豪坦言大家拿自己
和姚明做比较是对自己的认可，但目
前自己确实存在很大的差距，“如果以
后我能达到姚明的高度，我会很高
兴。”
在余嘉豪的记忆里，自己从小就

是看着姚明的比赛长大，“他是在NBA
打得比较好的中国球员，在他的影响

下，我从其他NBA球员身上学到很
多。”余嘉豪表示自己小时候见过一次
姚明，后者激励自己要一直努力训练，
“他希望我每天都变得更好，这对我来
说意味着很多。”
事实上，余嘉豪和姚明有着一定

的渊源。1997年，16岁的姚明迎来自己
职业生涯的首场比赛，对位的正是余
嘉豪的父亲、浙江万马的主力中锋余
乐平。因为过于瘦弱，姚明当时在和余
乐平的对抗中没有讨到半点好处，最
后时刻更是被余乐平强打篮下，完成
绝杀。

虽然余嘉豪大部分时间都是在国
外打球，但他还是受到了中国男篮主教

练杜锋的青睐，连续两年入选了中国男
篮集训队。随之而来的，是外界的关注
和期望，“压力会有一些，但我觉得作为
运动员，上场比赛就是拿出最好的一
切，至于压力，让它过去就好了。”此前
余嘉豪在接受采访时曾表示中国篮球
的未来就是自己的未来，或许当时的他
并不明白这句话的分量，但毫无疑问的
是，按照这样的发展，未来的中国男篮
必有他的一席之地，“我其实没有把这
个看得太重，就是尽自己所能去往上
走。我不希望只是在球场上达到怎样的
高度，而是希望通过自己的表现，去影
响别人。中国篮球这两年遇到很多挫
折，希望可以越来越好。”

在登陆CBA联赛之前，余嘉
豪在今年的陕西全运会上已经展
露了自己的身手，代表浙江U19队
和U22队，分别获得了银牌和铜
牌。“余嘉豪在全运会的比赛发挥
中规中矩，谈不上好，也谈不上
差，基本正常。他在队里是主要的
一个得分点，他的发挥至关重
要。”余嘉豪的父亲、浙江U19队主
教练余乐平说道，“虽然外界对他
的评价很多，但是他自己没有膨
胀，在球场上还是踏踏实实的。从
细节上看得出，他是很稳重的。”
在U19组别中，余嘉豪场均可

以得到24.4分和12.6个篮板。相较
于同龄人，余嘉豪在天赋、球感、
技术上都高出一筹，但他还是谦
虚地表示自己还有很多地方需要
去提高和学习，“自己的优势就是
出国了一段时间，打了很多比赛，
所以在比赛经验上，包括对突发
情况的处理上会更好一些。”在
U22组别中，浙江队在半决赛中
不敌辽宁队，但面对韩德君，余嘉
豪登场24分钟，拿下13分、8个篮
板，表现不俗。

对于外界给予余嘉豪的期
望，父亲兼教练的余乐平看得很
是透彻，“每个人都有希望，可能
与结果相比，努力的过程更加关
键。只要一步一个脚印做事，我相
信结果都是水到渠成的事情，如
果做不好过程，想得太多太远，那
么结果也只会是空中楼阁。”余乐
平表示余嘉豪现阶段表现还不
错，但还需要全方位地提高，“个
子高的人很多，只有手上、脚上功
夫跟上了才会有优势，否则身高
就会成为短板，反而制约球员的
发展。”

随着吴前、程帅澎等一批年轻球
员的成长，浙江稠州成为了CBA联赛
一股不可忽视的力量，甚至成为了总
冠军的有力竞争者。与实力充沛、人
员充足的外线相比，浙江稠州薄弱的
内线成为了限制他们更进一步的障
碍，而新赛季升入一队的余嘉豪，恰好
弥补了这支球队阵容上的最大短板，
“就是尽自己所能去帮助球队。一队都
是进入职业赛场很多年的球员，老大
哥们教了我很多东西。成年组的对抗
和青年组的对抗是不一样的，自己就
是全力以赴，放低姿态去拼他们。”作
为年轻球员，余嘉豪希望努力做好自
己，将年轻人的活力展现在球场上，
“进入CBA既有动力，也有压力，但我
会借助这种压力，促使自己加倍努力。
外界对我有很高的期望，我会从底下
开始一步步往上爬。”

余嘉豪的出道看似一帆风顺，但
作为父亲，身经百战的余乐平很清楚
职业之路并不会是一片坦途，“参加
CBA联赛并不是说他水平有多高，而
是俱乐部和CBA联赛给他创造了一个
提高和学习的机会。”余乐平时刻给

儿子敲响警钟，在身旁不断给他建议，
帮助他变得更好，“他现在还是菜鸟，
差得很远，偶尔打好一场球说明不了
什么。他如果能进入国家队阵容，为国
争光，那是真的成功了。”
对于身高2米21的余嘉豪而言，习

惯在阵地战中寻找得分机会的他，需
要尽快融入球队的快速打法，“融入球
队还需要一些时间，进入团队就要改
变自己的打法，尽力去做适合团队的
事情。”余嘉豪坦言自己会全力以赴打
好每场比赛，帮助球队取得胜利，“感
谢队友们对我的帮助，给我创造了很
多机会。对手不敢放我们的外线投篮，
所以我得到了很多机会，包括刘指导
教会我很多东西，所以还是感谢团
队。”
对于球队的未来之星，浙江稠州

的当家球星吴前称赞了余嘉豪CBA首
秀的表现，“他的天赋确实很好，身高
放在那里，但也有自己的缺点。我们就
是去帮助他，毕竟他是第一年打职业
联赛，尽可能对他宽容一些，帮助他尽
快去适应新的环境。”

备受瞩目的“球二代”

如果能达到姚明的高度，我会很高兴
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大放异彩

浙江稠州的“争冠拼图”

余嘉豪（右）在比赛中投篮

余嘉豪（右）和父亲余乐平 余嘉豪在美国时

余嘉豪
2003年3月18日出生

2021年9月23日，获得第十四届运

动会五人制篮球男子19岁以下组

银牌。

9月26日，获得第十四届运动会五

人制篮球男子22岁以下组铜牌。


